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Markt Sulzbach a. Main 
Landkreis Miltenberg 

 
 
 

N I E D E R S C H R I F T  
 

über die -öffentliche -   
 

S I T Z U N G  D E S  M A R K T G E M E I N D E R A T E S  
 

am 28.10.2010 um 19:30 Uhr 
 

im  Rathaus (Sitzungssaal)  
 
 
Zu dieser Sitzung waren alle Marktgemeinderatsmitglieder schriftlich geladen worden. 
 
Anwesenheitsliste:  
 

1. Bürgermeister  
Herr Peter Maurer FWG  

2. Bürgermeister  
Herr Norbert Elbert CSU ab 19.35 Uhr 

3. Bürgermeister  
Herr Volker Zahn SPD  

Ordentliche Mitglieder  
Herr Hubert Amrhein FWG  

Herr Caner Atadiyen FWG  

Frau Anja Dissler FWG  

Frau Christiane Fries FWG  

Herr Markus Krebs FWG  

Herr Paul Merz CSU ab 19.50 Uhr (TOP 5ö) 

Herr Karl-Heinz Müller FWG  

Herr Norbert Seitz CSU  

Herr Alfred Sommer FWG  

Herr Andrè Sommer SPD  

Herr Dr. Rainer Vorberg CSU ab 20.05 Uhr (TOP 7ö) 

Herr Fritz Weber SPD  

Herr Holger Weber CSU  

Frau Ursula Weitz CSU  

Herr Rene Wendland FWG ab 19.40 Uhr (TOP 4ö) 

Herr Dr. Ulrich Wünsch FWG ab 19.35 Uhr 
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Schriftführer  
Herr Hilmar Schneider  

 
 
Abwesend:  
Herr Elmar Hefter   CSU  entschuldigt 
Herr Wolfgang Maier  CSU  entschuldigt 
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T A G E S O R D N U N G  
 
 

TOP  1 Genehmigen der Niederschrift vom 30.09.2010 
 
TOP  2 Beschlussfassung über die Tagesordnung der nichtöffentlichen Sit-

zung 
 
TOP  3 Vollzug des LStVG; 

Erlass einer Verordnung über das Anbringen von Anschlägen und 
Plakaten im Markt Sulzbach a. Main (Plakatierungsverordnung) 

 
TOP  4 Vereinbarung zwischen dem Landkreis Miltenberg und dem Markt 

Sulzbach a. Main über den Bau und die Unterhaltung einer gemeind-
lichen Kanalisation zur Entwässerung des Straßenkörpers und der 
Fahrbahn der Ortsdurchfahrt Soden (BA IV) 

 
TOP  5 Vereinbarung zwischen dem Landkreis Miltenberg und dem Markt 

Sulzbach a. Main über die Erneuerung des Straßenoberbaues der 
Ortsdurchfahrt Soden (BA IV) 

 
TOP  6 Berichte des Bürgermeisters 

 
TOP  6.1 Kommunale Verkehrsüberwachung;  

Abschluss einer Zweckvereinbarung mit dem Zweckverband Kom-
munale Verkehrsüberwachung Untermain 

 
TOP  6.2 Antrag der Frau Christiane Fries auf Entfernung des Bewuchses hin-

ter der Bahnunterführung (Kleewiesenweg) 
 
TOP  6.3 Dirt-Park Sulzbach a. Main;  

Einladung zur Einweihung 
 
TOP  6.4 Schülerbeförderung;  

Probleme aufgrund der Baustelle in der Hauptstraße 
 
TOP  6.5 Einmündungsbereich Sodentalstraße/Dr.-Albert-Hoffa-Straße;  

Überprüfung der Straßenrinne 
 
TOP  6.6 Gehsteigflächen gegenüber den Märkten in der Bahnhofstraße;  

Antrag des Herrn Paul Merz (Grasbewuchs etc.) 
 
TOP  7 Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgemeinderates 

 
TOP  7.1 Verbindungsweg zwischen Kleinwallstädter Straße und Sulzbacher 

Straße;  
Anfrage des Herrn Volker Zahn wegen Verkehrsbelastung 

 
TOP  7.2 Ausstellung des neuen Personalausweises;  

Anfrage des Herrn Volker Zahn (Zeitdauer der Antragstellung) 
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TOP  7.3 Rathaus Sulzbach a. Main;  
Antrag der Frau Anja Dissler auf Anschaffung von Mobiliar für den 
Sitzungssaal 

 
TOP  7.4 Rathaus Sulzbach a. Main;  

Antrag der Frau Anja Dissler auf Anstrich der Rathausfassade 
 
TOP  7.5 Herigoyen-Volksschule;  

Antrag der Frau Ursula Weitz auf Prüfung der Fenster 
 
TOP  7.6 Friedhof Sulzbach a. Main;  

Antrag des Herrn Dr. Rainer Vorberg (Senkung von Gräbern und 
Rückschnitt von Bäumen) 

 
 
Wegen nachträglicher Freigabe erscheinen diese Tagesordnungspunkte im öffentli-
chen Teil der Niederschrift 
 
 
TOP  6 Genehmigung eines verkaufsoffenen Sonntags am 02.01.2011;  

Antrag vom 26.10.2010 der Fa. Mobile der Wohnspass, Sulzbach a. 
Main 

 
TOP  7 Gehwegsanierung in der Hinteren Dorfstraße zwischen Einfahrt zum 

Rathaus und Einmündung Hauptstraße 
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Der Vorsitzende begrüßt die Mitglieder des Marktgemeinderates, die Zuhörer, die 
Presse und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Anschließend bittet der 1. Bgm. die anwesenden Bürg er im Rahmen der Bürger-
fragestunde um Wortmeldungen. Diese Wortmeldungen w erden außerhalb der 
Sitzungsniederschrift dokumentiert. 
 
 
 
1 Genehmigen der Niederschrift vom 30.09.2010 

 
 
Beschluss:  
Die Niederschrift vom 30.09.2010 wird vollinhaltlich genehmigt.  
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 16  Anwesend: 16 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
2 Beschlussfassung über die Tagesordnung der nichtö ffentlichen Sitzung  

 
 
Beschluss:  
Der Tagesordnung und der Zusatztagesordnung der heutigen nichtöffentlichen Sit-
zung des Marktgemeinderates wird vollinhaltlich zugestimmt.  
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 16  Anwesend: 16 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
3 Vollzug des LStVG; 

Erlass einer Verordnung über das Anbringen von Ansc hlägen und Pla-
katen im Markt Sulzbach a. Main (Plakatierungsverord nung) 
 

Vorberaten in der Sitzung des Bauausschusses am 14.10.2010. 
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Beschluss:  
Dem nochmals überarbeiteten Verordnungsentwurf wird vollinhaltlich zugestimmt.  
 
Die Verwaltung wird beauftragt, das Weitere zu veranlassen, damit die Verordnung 
am 01.01.2011 in Kraft treten kann.  
 
Der Verordnungsentwurf liegt der Originalniederschrift als Anlage bei.  
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 16  Anwesend: 16 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
4 Vereinbarung zwischen dem Landkreis Miltenberg un d dem Markt Sulz-

bach a. Main über den Bau und die Unterhaltung eine r gemeindlichen 
Kanalisation zur Entwässerung des Straßenkörpers und  der Fahrbahn 
der Ortsdurchfahrt Soden (BA IV) 
 

Vorberaten im Bauausschuss am 14.10.2010. 
 
Herrn Rene Wendland erscheint zur Sitzung.  
 
 
Beschluss:  
Der Vereinbarung zwischen dem Landkreis Miltenberg und dem Markt Sulzbach a. 
Main vom 11.10.2010 über die Kostenbeteiligung für die Entwässerung des Straßen-
körpers und der Fahrbahn für den 4. Bauabschnitt wird vollinhaltlich zugestimmt.  
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 17  Anwesend: 17 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
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5 Vereinbarung zwischen dem Landkreis Miltenberg un d dem Markt Sulz-
bach a. Main über die Erneuerung des Straßenoberbau es der Ortsdurch-
fahrt Soden (BA IV) 
 

Vorberaten im Bauausschuss am 14.10.2010.  
 
 
Beschluss:  
Der Vereinbarung zwischen dem Landkreis Miltenberg und dem Markt Sulzbach a. 
Main vom 11.10.2010 über die Kostenbeteiligung für die Erneuerung des Straßen-
oberbaues für den 4. Bauabschnitt wird vollinhaltlich zugestimmt.  
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 17  Anwesend: 17 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6 Berichte des Bürgermeisters 

 
 
6.1 Kommunale Verkehrsüberwachung;  

Abschluss einer Zweckvereinbarung mit dem Zweckverb and Kommuna-
le Verkehrsüberwachung Untermain 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass nach Klärung der Rechtslage seitens des Marktes 
Sulzbach a. Main der Antrag auf Abschluss einer Zweckvereinbarung ab 01.01.2011 
für die Dauer eines Jahres an den Zweckverband Kommunale Verkehrsüberwachung 
Untermain gestellt wurde.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6.2 Antrag der Frau Christiane Fries auf Entfernung  des Bewuchses hinter 

der Bahnunterführung (Kleewiesenweg) 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass die Hecken in diesem Bereich vom gemeindlichen 
Bauhof zurück geschnitten wurden.  
 
 

---------------------------------------------- 
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6.3 Dirt-Park Sulzbach a. Main;  
Einladung zur Einweihung 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass der Dirt-Park zwischenzeitlich fertig gestellt wurde 
und am Samstag, den 30.10.2010 um 15.00 Uhr im Rahmen einer kleinen Feier für 
die Öffentlichkeit freigegeben wird. Hierzu sind auch die Mitglieder des Mountainbike-
clubs Sulzbach a. Main eingeladen. Er bittet Herrn Andrè Sommer die Einladung wei-
terzugeben.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6.4 Schülerbeförderung;  

Probleme aufgrund der Baustelle in der Hauptstraße 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass durch die Baustelle in der Hauptstraße erhebliche 
Verspätungen im Rahmen der Schülerbeförderung aufgetreten sind. 
 
Herr Paul Merz erscheint zur Sitzung. 
 
Der 1. Bürgermeister schlägt vor, für die Zeit der Baumaßnahme einen Zusatzbus fah-
ren zu lassen. 
 
Umleitungsmöglichkeiten wurden geprüft, konnten aber aufgrund der schwierigen 
Verhältnisse und der Bedenken der behördlichen Verantwortungsträger nicht umge-
setzt werden. 
 
 
Beschluss:  
Die Verwaltung wird ermächtigt mit der Verkehrsgesellschaft Untermain über den Ein-
satz eines weiteren Busses für die Dauer der Baumaßnahme in der Hauptstraße zu 
verhandeln. Es wird ein Kostenrahmen von ca. 10.000,00 € vorgegeben.  
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 17  Anwesend: 17 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6.5 Einmündungsbereich Sodentalstraße/Dr.-Albert-Ho ffa-Straße;  

Überprüfung der Straßenrinne 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass die Straßenrinne im Einmündungsbereich Soden-
talstraße/Hohe-Wart-Straße vom Bauamt geprüft  wurde. Eine Änderung ist nicht er-
forderlich, da die Ausführung der DIN-Norm entspricht und die Tiefe aufgrund der 
Straßenentwässerung in diesem Bereich erforderlich ist.  
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---------------------------------------------- 
 
 
6.6 Gehsteigflächen gegenüber den Märkten in der Ba hnhofstraße;  

Antrag des Herrn Paul Merz (Grasbewuchs etc.) 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass die Angelegenheit vom Bauamt geprüft wurde. Ein 
Baumangel konnte nicht festgestellt werden. Der Grasbewuchs wurde zwischenzeit-
lich vom gemeindlichen Bauhof entfernt. Die Restarbeiten an den Bordsteinen am Alt-
bestand werden durch den gemeindlichen Bauhof ausgeführt.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7 Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgemei nderates 

 
 
7.1 Verbindungsweg zwischen Kleinwallstädter Straße  und Sulzbacher 

Straße;  
Anfrage des Herrn Volker Zahn wegen Verkehrsbelastu ng 
 

Herr Volker Zahn teilt mit, dass der Verbindungsweg zwischen der Kleinwallstädter 
Straße und der Sulzbacher Straße aufgrund der Baustelle in Sulzbach einer sehr gro-
ßen Verkehrsbelastung ausgesetzt ist.   
 
Der 1. Bürgermeister schlägt vor, dem Bauausschuss die Angelegenheit zur Beratung 
vorzulegen.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.2 Ausstellung des neuen Personalausweises;  

Anfrage des Herrn Volker Zahn (Zeitdauer der Antrag stellung) 
 

Herr Volker Zahn teilt mit, dass die Verwaltung auf einen Zeitrahmen von 30 Minuten 
bei Beantragung des neuen Personalausweises hinweist und bittet um entsprechende 
Erläuterung.  
 
Die Verwaltung teilt mit, dass diese Zeitvorgaben aufgrund der Antragstellung bei 
Testgemeinden vorgegeben wurden. Um Wartezeiten zu vermeiden wird eine Termin-
vereinbarung angeboten. 
 
Herr Dr. Vorberg erscheint zur Sitzung. 
 
Anmerkung der Verwaltung: 
Nach Rücksprache mit dem Bürgerservicebüro wird festgestellt, dass der größte Teil 



Seite 426 
 

des Zeitaufwandes für die Klärung von offenen Fragen hinsichtlich der Funktion und 
Verwendung (Internet, Fingerabdruck, Verlust etc.) des neuen Personalausweises 
benötigt wird. Des weiteren ist in diesem Zusammenhang die Richtigkeit der vorhan-
denen Daten zusammen mit dem Antragsteller abzustimmen.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.3 Rathaus Sulzbach a. Main;  

Antrag der Frau Anja Dissler auf Anschaffung von Mo biliar für den Sit-
zungssaal 
 

Frau Anja Dissler stellt den Antrag auf Anschaffung von Mobiliar für den Sitzungssaal. 
In dem Zusammenhang wird angeregt, dass der Sitzplatz des Bürgermeisters unter 
dem Wappen des Marktes angedacht werden könnte.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.4 Rathaus Sulzbach a. Main;  

Antrag der Frau Anja Dissler auf Anstrich der Ratha usfassade 
 

Frau Anja Dissler stellt den Antrag, dass nach dem erfolgten Abbruch des Ibelo-
Gebäudes und der Begrünung der Fläche das Rathaus mit einem neuen Anstrich ver-
sehen werden sollte.   
 
Die Verwaltung teilt mit, dass im Frühjahr 2011 über eine energetische Sanierung und 
Anstrich der Fassade des Rathauses beraten wird.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.5 Herigoyen-Volksschule;  

Antrag der Frau Ursula Weitz auf Prüfung der Fenster  
 

Frau Ursula Weitz teilt mit, dass nach Abschluss der Sanierungsarbeiten in der Schule 
der Schließmechanismus der Fenster zu prüfen ist.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.6 Friedhof Sulzbach a. Main;  

Antrag des Herrn Dr. Rainer Vorberg (Senkung von Gr äbern und Rück-
schnitt von Bäumen) 
 

Herr Dr. Rainer Vorberg stellt den Antrag auf Prüfung des Eiskellers hinsichtlich der 
Absenkung von Gräbern und Rückschnitt der großen Bäume.  
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---------------------------------------------- 
 
 
 
 
Wegen nachträglicher Freigabe erscheinen diese Tagesordnungspunkte im öffentli-
chen Teil der Niederschrift 
 
 
 
 
6 Genehmigung eines verkaufsoffenen Sonntags am 02. 01.2011;  

Antrag vom 26.10.2010 der Fa. Mobile der Wohnspass,  Sulzbach a. Main  
 

Das Schreiben vom 26.10.2010 der Fa. Mobile liegt in Kopie aus. 
 
Lt. Auskunft des Landratsamtes Miltenberg ist die jeweilige Gemeinde für die Festset-
zung eines Marktes etc. seit dem 01.07.2009 zuständig. 
 
Nach Rücksprache mit Herrn Werner Eisenträger wurde dem Handel- und Gewerbe-
verein angeboten an dieser Veranstaltung teilzunehmen. Einwände hiergegen werden 
nicht erhoben. Eine Öffnung der Geschäfte im Ortszentrum ist nicht vorgesehen. Da 
die Kerbmesse im September nicht mehr stattfindet könnte die Verordnung entspre-
chend geändert werden. 
 
 
 
Beschluss:  
Dem Antrag vom 26.10.2010 der Fa. Mobile der Wohnspass auf Durchführung eines 
Marktes am 02.01.2011 in der Zeit von 13.00 bis 18.00 Uhr auf dem Gelände der Fa. 
Mobile wird stattgegeben soweit die Voraussetzungen (12 Teilnehmer) vorliegen. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt die IHK, das Gewerbeaufsichtsamt und die Hand-
werkskammer hierzu anzuhören und das Weitere zu veranlassen. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
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7 Gehwegsanierung in der Hinteren Dorfstraße zwisch en Einfahrt zum 
Rathaus und Einmündung Hauptstraße 
 

In der Sitzung des Bauausschusses am 14.10.2010 wurde die Sanierung des Geh-
steiges im Rahmen der Kostenschätzung (ca. 18.000,00 €) bereits genehmigt. 
 
Seitens der Verwaltung wird in dem Zusammenhang vorgeschlagen die Entwässe-
rungsrinne  zum Rathaushof neuzuverlegen. 
 
Folgende Angebote liegen vor: 
 
 
Preisspiegel 
 
Gehwegsanierung Hintere Dorfstraße bis Einmündung Hauptstraße: 
 

Firma Bemerkung 
Netto € 
(Gehweg)  

Brutto € 
(Gehweg)  

Netto €  
(Rinne)  

Brutto € 
(Rinne)  

Netto € 
(Gehweg 
+ Rinne)  

Brutto € 
(Gehweg + 
Rinne) 

W. Trautmann GmbH,  Scharf-
brückenweg 10,   
63834 Sulzbach 
 

Angeb. am 
22.10.10  
abgegeben  13.952,92 16.603,97 3.028,92 3.604,41 16.981,84 20.208,39 

Gerhard Eichner Garten-, Land-
schafts- und Sportpl.bau,  
Grünewaldstr. 39,   
63834 Sulzbach 
 

Angeb. am 
22.10.10  
abgegeben  15.807,50 18.810,92 3.009,50 3.581,31 18.817,00 22.392,23 

Wolfgang Pfuhl Garten-, Land-
schafts-, Pflasterbau,  
Am Altenbach 5-7, 
 63834 Sulzbach 
 

Angeb. am 
22.10.10  
abgegeben  15.927,27 18.953,45 2.716,69 3.232,86 18.643,96 22.186,31 

Josef Stix GmbH & Co. KG, 
Industriestraße 18,  
63811 Stockstadt/Main 
 

Kein Ange-
bot abge-
ben         -       -       -       -       -       - 

Heiko Wagner, Garten- und 
Landschaftsbau, Altenburg 25, 
63849 Leidersbach 
 

Kein Ange-
bot abge-
ben 

        -       -       -       -       -       - 

 
rot = billigster Anbieter je Ausführung (mit oder ohne Rinne) 
    
 
 
Beschluss:  
Die Verwaltung wird ermächtigt, den Auftrag zur Gehwegsanierung einschließlich 
Entwässerungsrinne an die Fa. W. Trautmann zum Angebotspreis in Höhe von 
20.208,39 € (brutto) zu vergeben.  
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 



Seite 429 
 

---------------------------------------------- 
 
 
 
 
 
Zum Schluss bedankt sich der Vorsitzende bei den Marktgemeinderäten für die Mitar-
beit und schließt die öffentliche Sitzung um 20:35 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Peter Maurer 
Vorsitzender 

Hilmar Schneider  
Schriftführer 


